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如今的国内足球舆论环境，
确实会让人看不懂。时时刻刻就
会突然炸出的争论议题，甚至不
能称之为“争论”，而只是一方与
另一方的吵架。至于议题本身，
大多数根本就没有“议”的必要。

董路与周海滨的争论就是如此。
两人两年前就“中国人应该

踢复杂足球还是简单足球”已经
有过几回合的交锋。这次的起因
是周海滨带领的山东泰山U17队
赴韩国参加一项国际青年杯赛五
战全败，董路将话题带回“足球先
进理念管不管用”的频道，于是战
火又起。

董周之争早就成了辩论。辩
题都没有对错，但正反方必须分
出立场，我对即你错，我错即你
对，将一切问题黑白对立，这倒是
非常符合现下舆论场的风格。赢
下辩论的最重要技巧，其实不是
证明自己“对”，而是证明对方

“错”；证明对方“错”，往往忽略整
体理念，而把问题往小了带，通过
一字一词拓展出去，纠住漏洞，或
是带偏方向，进而推及其整体之
错误。

如果不是与人争论，周海滨
所说的，又有什么问题？小球员
需要从小打好技术基础，而不是
极端发展一些特化优势，这些在
未来很可能不会成为优势；U 字
号球队不应打得过于功利，而应
接受更为普适的战术，在比赛的
压力中学会决策处理。这些不是
周海滨的独创，而是职业足球圈
早就达成的共识。

现代足球技战术的核心其实
不是长传或短传，哪怕再崇尚传
控的球队，比赛里也会有两位数
的长传次数，而精准的长传传接
都需要细腻的技术才能实现。长
传绝非低等技术，而是能更快速
将球转移到空白区域的高级货，
必须技术、视野、意识和全队配合
相结合。但长传冲吊的适用场景
越来越少，是因为随着世界各地
选手身体条件越来越接近，“往头
上砸”意味着更轻易将球权转交
给对手，也意味着更大的防守压
力。这项成功率极低的战术只能
用于比分落后时的背水一战，而
无法成为一项普适选择。

青少年球队不是不能选择蹲
坑冲吊的战术，而是在于该不该
将功利的策略放在首位。青训的
重点在于锤炼孩子的技术，以及
学会在瞬间的决策，如果只会极
化技战术这一种类型，没得选择，
又何谈决策呢？学习也是同样道
理，学生们要学会的是解题思路，
而不是“我只会做这一类题”。中
国足球的容错空间越来越小了，
但即使如此，“子午谷奇策”和“衡
水模式”也都是不成立的。
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国足首胜
含金量高于预期

在主教练伊万口中“第一
场真正的战斗”中，国足在主场
拿下了印尼，拿下了18强赛的
第一分、第一胜。

如果光看18强赛之前的战
绩，现在这支国足对印尼，很难
说它输了算爆冷，还是赢了算
爆冷。毕竟两队都早已今非昔

比，国足实力和排名江河日下，而
印尼十年前其实就已经可以和国
足打得有来有回，如今更是借着
归化政策摇身变成了“荷兰三
队”。前三轮国足三连败，印尼则
是三连平，其中还包括战平沙特
和澳大利亚这两个击败国足的对
手。

本场国足的两个进球，都可
圈可点。尤其是两个助攻，第一
球来自前场定位球，蒋圣龙居然
追到对方底线附近，眼看球即将
出界仍不放弃，最终完成了一个
极限助攻——一个中卫能在对方
底线助攻，靠的不只是技术和运
气，更是天助自助者的拼劲；第二
球，高准翼在中圈附近的传球精
准撕开印尼队的防线——而且那
还是一个美轮美奂的外脚背传
球，就连他爹、国足名宿高仲勋在
他的国家队生涯中恐怕都没踢出

过那么精彩的直塞。
本场另一个积极信号在于，

这是国足第一次在下半场维持住
领先优势，没有重蹈之前两场比
赛先赢后输和上下半场补时阶段
丢球的覆辙。不过，终场前还是
出现了丢球，值得国足保持警惕。

在主场拿下印尼，意味着国
足至少可以保持住竞争小组第四
名的悬念。某种意义而言，国足
既是中国足球重重积弊的“终
点”，同样也可以是赢回人心的

“起点”。他们依然重任在肩。
国足本场的内容，含金量高

过我的预期，绝对配得上球迷们
不离不弃的鼓励。送国足一句陈
奕迅的歌词：“前程不管可否锦绣
加灿烂，认真地玩、全心去玩，更
好玩！”18强赛，就是中国足球自
己的“世界杯决赛圈”了，且踢且
珍惜！

中国足协需要的
是真正推倒重来

18强赛遭遇三连败之后的中
国男足国家队回到青岛主场出战
印尼队，各方对国足的前景普遍
不看好，甚至比较悲观。尽管印
尼队目前世界排名远低于中国
队，但球队在招募了大量归化球
员之后，整体身价已经是国足的
近三倍，且在前三轮比赛中保持
不败。某种程度上说，国足赢球
其实让外界感到意外，令人惊喜。

其实，对于现在的中国足球，
就全局而言，是如今的发展方向、
发展模式甚至是发展道路遇到了
问题。这绝不是想要全盘否定中
国足球，更不是全盘否定中国足
球这么多年来的改革。因为不止
是男足国家队，如果跳出男足国
家队，结合国家队重新集结出战
18强赛之前的亚冠联赛，再结合
中国女足国家队以及女足俱乐部
球队出战首届女足亚冠联赛的情
况，将中国足球作为一个整体来
看，恐怕问题也就更突出。

以前，女足因为战绩不错，各
方关注中国女足，仅仅是将女足
当做是挤兑男足的一个“附属
物”，给外界的印象就是：只有当
各方想全方位挤兑男足时，才会
想起女足来。但最近几年来，中
国女足的成绩也是一落千丈，甚
至在未来相当长一段时间里已经
很难再取得拿得出手的成绩了。
所以，如今外界在挤兑中国男足
时，已经不再提及中国女足。

但是，中国女足并未因此止住
继续全面下滑的势头。就在男足
国家队输给澳大利亚队的几乎同
时，以中国女足五冠王身份出战首
届女足亚冠联赛的武汉江大女足，
甚至输给了阿联酋的女足球会；面
对韩国女足冠军队仁川女天使队，
更是全场被动，比分虽然只是0比
2，但用完败来形容丝毫不过分。
而女超联赛第六名应邀前往越南
参加四国赛，居然连续输给越南的
两支女足俱乐部球队！

基础不牢，地动山摇！如此
朴素的道理，但这么多年来在中
国足坛从未得到真正的重视。从
中国足球走向职业化开始，有关
方面其实目的和动机就很不纯，
因为职业化仅仅只是手段而非目
的，目的依然是想要成绩——世
界杯出线！所以，2002年世界杯
历史性地出线时，一度被认为是
职业化改革的成功结晶。但如今
20多年过去，不仅在成绩上越来
越差，甚至连像样的人才都未能
培养出来。更令人感到无望的
是，外界总是想着通过一两次“反
赌扫黑”来改变中国足球的现
状。但如今看起来，这样的想法
恐怕太过简单了，中国足球的生
态基础也并未有什么变化。

中国足球如今需要的恐怕还
是真正的彻底推倒重来！

●CBA重燃战火。上海久
事男篮首战是客场挑战北京北
汽男篮。常规时间内双方以
101 比 101 打平，进入加时赛
后，北京队以110比107险胜了
上海队。大鲨鱼不幸出门跌一
跤。上海男篮在第一节以11比
0开局，很有腔调。不过这点优
势慢慢地被主队磨平了。到第
四节最后 2 分钟上海只领先 4
分了。主教练刘鹏之后是连连
叫停，没有起什么作用。到了
加时赛上海队有点稀里糊涂
了，联防不像联防，盯人不像盯
人，就乱作一团地输球了。北
京男篮是相当开心的，能够逆
转取胜不容易，球队的数名主
力因伤病和禁赛缺阵，只是以

残阵击败了客队。当然，CBA的
主场哨也有不小的助力的。只是
大家都对主场哨习惯了。大凡主
队没有享受到主场哨的福利，这
才算得为赛事的要命看点了。

上海男篮先赢后输的原因肉
眼可见。球队的外援只有两员洋
将，而北京队三外援悉数上阵。
久事俱乐部早先敲定的外援布莱
克尼在上个月放了白鸽，以处理
家庭事务为由不来上海与球队会
合了：“明年再见！”CBA联赛是仰
仗外援参战的篮球赛事，今年外
援使用为四节七人次。上海队少
了一杆洋枪，当然大大地吃亏了。

●上海男篮在比赛中还有两
处肉眼可见的软裆。一是篮板球

争不过北京队，尤其是进攻篮板
球，沪军只抢得了数次，而京师却
搞得了 20 多个。沪军几乎没有
二次进攻，篮球一出手倘若不入
筐就是人家的了。二是上海队的
罚球命中率太水，只有60%，两罚
只能一中。而对手也差，但至少
达到了80%。大鲨鱼球员罚球水
准差劲、推板、搭僵是个老问题。
这是能力问题吗？我看，这就是
训练问题。打篮球，靠篮球赚铜
钿，靠篮球吃饭的，连吃饭家什都
练不好、练不精，怎么行？

上海男篮球员中罚球没有罚
进篮子的，就不去点名了。大家
都看在眼里的。凭这样的本事去

“鲨”向冠军，难。

祝贺中国男足 2 比 1 击败
印尼，取得18强赛首胜！

无论是首发阵容几个位置
的安排、全队状态、进攻把握机
会还是整体防守，都做得不错。

印尼首发里这么多归化
球员，这 11 人个人中除了 8 号
和 14 号之外，其他 9 个人是拥
有荷兰和印尼双重国籍。确实
在身体对抗一些方面比以前有

所提升，但东南亚球队原本具有
的一些小快灵特点，在他们身上
反倒少了。

而印尼的归化球员个人能力
又没有强到可以凭借一己之力力
挽狂澜。他们之间的配合，也制
约了进攻的效率。完全靠归化球
员想成为一支亚洲强队，并不容
易。

全场技术统计，中国男足确
实 非 常 被 动 。 控 球 率 24% 对
76%，射门 5 对 14，角球 1 比 6，传
球194对602。

但绝佳机会中国男足是2，印
尼是0。

防守和身体对抗中国队昨天
做得不错，定位球抓住了一次机
会，反击抓住了一次机会。

说过很多次了，做好防守，抓
住反击机会，是中国男足在亚洲
区世预赛里比较务实的选择。

汪海健登场，这是他的国足
首秀。

几乎每场世预赛都有一些新
国脚完成自己的国足首秀。这支
国足里，很多球员第一次代表国
家队比赛并不是热身赛，而是世
预赛。徐浩阳的国足首秀是世预
赛对泰国，杨泽翔的国足首秀是
世预赛客场对韩国，汪海健的国
足首秀同样是世预赛 18 强赛对
印尼。

世预赛是容错率很低的比
赛。这意味着新人在比赛中，必
须高度集中注意力，才可以避免
犯错误。

中国队本场第一个进球，前
场定位球机会！拜合拉木进球！
中国队连续第三场比赛率先打破
僵局取得进球！

第二个进球，高准翼外脚背
传得漂亮，张玉宁也打得干脆利
落！

中国男足终于在世预赛 18
强赛第二个主场比赛中，拿到了
宝贵的3分。

首胜终于到来 足球没有
衡水模式
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